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作为一名主要从事阿拉伯语报道的记者，记者
曾经担心报道游泳比赛会无稿可写，因为在国际性
赛事上，游泳并非阿拉伯运动员的优势项目，在奥
运会游泳比赛历史上，夺得奖牌的阿拉伯游泳运动
员更是屈指可数。然而本次巴黎奥运会，记者看见
有许多阿拉伯选手获得游泳比赛的参赛资格，打破
了外界对他们的刻板印象。

28 日 上 午 的 比 赛 对 记 者 简 直 是“ 天 降 大
礼”。这一天，巴黎奥运会游泳项目进入第二个
比赛日，来自叙利亚、摩洛哥、科威特、黎巴嫩、
巴勒斯坦、阿联酋、沙特阿拉伯、埃及等队伍的
运动员集体亮相游泳赛场。记者像是一个在新
闻富矿里疯狂挖掘的矿工，在混采区一连采访了
多名阿拉伯运动员。他们或是第一次参加奥运
比赛，或是本国屈指可数的“珍稀”游泳健将，而
无论是谁，作为阿拉伯地区“小众项目”的选手，
他们都表示能代表自己的国家（地区）参加奥运
会，是一次无比自豪且愉快的体验。

现居澳大利亚的奥马尔·阿巴斯代表叙利亚队
参加了男子200米自由泳预赛，总排名第24位，不
出所料未能晋级。这场比赛是他在奥运赛场的首
秀，也是告别战。当阿巴斯疲惫地从赛场走出时，
记者用阿拉伯语叫住了他。“奥马尔！比赛感觉怎
么样？”记者观察到阿巴斯神色出现惊喜的转变。

“你想让我讲英文还是阿拉伯语？”阿巴斯对记者微
笑，他未曾想到在法国的赛场上，会有一名中国记
者用他的母语采访自己。“我本可以游得更好。我
很自豪可以代表叙利亚参赛。”被问及赛后的安排
时，他风趣地向记者卖起关子：“赛后我有人生中重
大的决定等待着我，让我们拭目以待！”

在一上午的采访中，阿拉伯国家（地区）媒体的
缺位让记者几乎成为唯一接近阿拉伯游泳运动员
的记者。他们自然无法享受被聚光灯、录音设备环
绕的待遇，更多是穿上防寒保暖的运动衫，从混采
区快速通过。对于阿巴斯来讲，国际赛事上的无人
问津或许是常态，但比赛也只是他人生的一部分。

让体育回归体育

“赛后还有重大人生决定”

“有趣又奇妙的体验”

在随后进行的女子200米自由泳预赛中，沙特
运动员玛莎勒·阿伊德游出2分19秒61，创造个人
最好成绩。有关报道曾这样介绍她：“第一位在世
界泳联注册的沙特女游泳运动员”，也是“参加奥运
会游泳项目的第一位沙特女运动员”。当阿伊德通
过混采区时，记者注意到她只是一名17岁的女孩。

饱含热情、落落大方是记者对她的第一印象。
“我很感谢沙特奥委会为帮助运动员提高成绩所
做的努力。比赛前我们和来自世界各地的游泳运

动员在诺曼底集训了两周，这真是有趣又奇妙的
体验！”

她说：“下一步，我将尽全力在阿拉伯游泳锦标
赛上冲击奖牌，也希望可以冲击2028年夏季奥运会
的参赛资格！”

眼中是清晰的目标、内心是竞技的欲望，一名优
秀运动员所具备的品质在这名沙特姑娘身上浮现。
记者相信终有一天，她可以以胜利者的姿态通过这条
悠长的走廊。

竞技体育是残酷的，这点对
于媒体记者来说，再直观不过。

巴黎拉德芳斯体育馆内有一
条不为观众所知的悠长走廊，在
这里，世界各地的媒体记者来回
踱步，焦虑等待着完赛的游泳运
动员。这里是“新闻工坊”制作一
篇体育新闻所需信息的重要来源
地——混合采访区。

对于奥运冠军而言，这是一
条被世界各地媒体记者簇拥、充
满赞誉的“冠军之路”。同时在奥
运冠军身后，往往还有诸多运动
员带着疲劳的身姿、哭肿的双眼
快步离开。记者不禁产生疑惑，
这群被媒体遗忘的“陪跑”选手，
是否需要勇气才能走过这条“无
人问津”的走廊？最近，记者遇见
了一群年轻的阿拉伯游泳运动
员，在他们身上找到了答案。

当拥有意大利和巴勒斯坦双重国籍的亚赞·巴
瓦卜从男子100米仰泳预赛赛场走出，突然之间，几
十名西方记者一改此前对阿拉伯国家（地区）运动
员的漠视，蜂拥而上。

“你们看见我在赛场上的表现了吗？我敢说在
这里的10个记者中，不超过1个会知道我这次游泳
的时长以及排名。这对运动员来说是一种侮辱。”巴
瓦卜无奈地说，“我再次强调，我不谈论政治，我认为
把政治带入体育是一个大错误。”

在混采区，西方媒体与巴瓦卜交流了近 20 分
钟，巴瓦卜身上从泳池带出的水珠逐渐蒸发。然而

这位巴勒斯坦运动员的比赛感受却无人问津。
“我来到这里是为了传达和平的信息，我们正

在努力向世界表明，我们也可以和世界各地的运动
员一样进行比赛。”巴瓦卜补充道，“在巴勒斯坦，我
们没有游泳池，但我们已经开始建设体育基础设
施。体育可以让大家每天至少微笑五分钟，这就是
为什么我相信体育的力量，这就是为什么我相信需
要投资体育。”

五场预赛结束后，阿拉伯运动员无一晋级。记
者虽然为他们感到遗憾，但采访中他们表现出的对
体育的热爱让人动容。 新华社巴黎7月29日电

“对不起我的队友大哥们，（他们）非常地努
力，也经历了很多伤病，好不容易熬过来了，但是
因为我今天的失误没有拿到金牌。”苏炜德赛后自
责地说。

中国队上一次获得奥运会体操男团金牌是12
年前的伦敦奥运会，此后随着陈一冰、邹凯等名将
的退役，中国体操队经历了低谷，在里约奥运会和
东京奥运会都获得季军。为了重新夺得男团金牌，
小伙子们一直在努力。老将的坚持、新秀的出现都
让人们看到他们在本届奥运会夺金的希望。

尽管事与愿违，但队员们在比赛中展现出来
的精神面貌值得称赞。团体决赛中为中国队打头
阵的老将肖若腾，给年轻队员打了个样。队长张
博恒一人身兼六项，基本零失误完赛，邹敬园和刘
洋也在各自强项中稳定发挥，临危受命的苏炜德
尽管有失误，但也展现出了年轻队员敢打敢拼的
作风。

“我们很珍惜这一枚银牌，因为这是对我们成
绩的肯定，之所以有些失落，是因为我们永远有一
个更高的追求，我们想去赢得冠军。”28岁的肖若
腾说。这是他最后一届奥运会。

对于落泪，肖若腾说，心情很复杂。“一想到这

个结果，我就会哭。我哭，可能是觉得自己没发挥
好。但生活总是这样。”他在最后一项单杠第一个
出场时，下法也出现了失误。

刘洋表示，年轻运动员第一次参加奥运会，出
现失误还是经验问题，自己作为老队员应该更多
地鼓励和提醒年轻队员。“我想拿团体金牌，这也
是我这几年坚持训练的原因，我们是奔着冠军来
的，虽然有些遗憾，但我们是一个团队，无论失误
也好，还是动作完成得不够理想，我们都会共同承
担。”刘洋说。

“把每个训练日当作比赛日！每个人要做行
动派！有血性！”这是中国体操队训练场地旁的白
板上写着的一句话。邹敬园曾说过：“运动员一定
要在赛场上拿成绩，不能只是口头说说，这就是行
动派；有血性，就是要对说出来的话负责，把该拿
的冠军拿回来。”

曾经创造过无数荣誉的中国体操队，有过高
光时刻，也走过低谷，爬坡路阻，翻身不易。没有
人比他们更想赢。失误也好，惜败也罢，都已成昨
天，而明天还会继续。擦干眼泪，中国体操队还将
继续向多个项目的金牌发起冲击。

新华社巴黎7月29日电

没有人比他们更想赢

29日进行的巴黎奥运会体操男团决赛中，中国队在
手握3分多的巨大优势时，最后一项因失误遭遇逆转，与
金牌失之交臂。日本队以总分259.594分获得冠军，中
国队以0.532分之差遗憾摘银。赛后队员们难掩失落，
肖若腾、刘洋等老将泪洒赛场，湿红的眼睛令人心痛。

由于中国队老将孙炜在赛前的训练中受伤，苏炜德
替换孙炜参加男子团体比赛。两天前的资格赛，中国队
以第一身份晋级，老对手日本队位列第二。

决赛中，排名前两位的中国队和日本队同组出场，
两支夺冠热门队伍直接上演强强对话。在进行至最后
一项单杠前，中国队还领先排名第二的日本队 3.267
分。然而，苏炜德在单杠比赛中意外两次掉杠，仅得到
11.600分。尽管随后出场的张博恒发挥出色获得14.733
分，但最终中国队还是以微弱分差获得银牌。

从领先3.267分到落后0.532分，赛前被看好的中国
队与金牌失之交臂，遗憾和失落清晰地写在每一个队员
脸上。队友们并没有责怪苏炜德，作为队长的张博恒拥
抱和鼓励着他，看台上观众的掌声不断，给予了中国队
最大的支持和肯定。
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